

todos los opositores, pues no quiere decir nada el hecho de obtener dos votos...

El Sr. López cita el hecho de que a un opositor le fué dada la plaza por el Ministerio...

El Sr. Olivera hace el elogio del señor Sandoval, y cita servicios gratis prestados al Ayuntamiento.

El Sr. Unamuno dice que no conoce al Sr. Sandoval nada más que por referencias y por informes...

El Sr. López dice que retira sus anteriores palabras, porque se entera de que el Sr. Sandoval sólo ha obtenido dos votos...

El Sr. Riesco hace también elogios del Sr. Sandoval.

El Sr. Iscar, sin regatear méritos al Sr. Sandoval, cree que no agradecería al Ayuntamiento que éste, vulnerando el reglamento...

No se accede a la petición del señor Olivera.

(Los Sres. Mirat y Calama salen del salón).

Respecto a mostrarse parte el Ayuntamiento en la causa por el atropello contra los Sres. Calama y Orea...

Los Sres. López y Olivera dicen que el Ayuntamiento debe amparar a un tribunal que nombró y fué agredido por cumplir con su deber...

Se sigue el debate y en votación nominal se acuerda, por ocho votos contra siete, no mostrarse parte en la causa que se instruya contra los Sres. Sánchez Ferrero por agresión al concejal Sr. Calama.

El Ayuntamiento hace constar su protesta por el hecho y acuerda un voto de gracias para el tribunal.

Otros asuntos.

D. Pedro Conde solicita permiso para dar unos barrenos en San Vicente. Se le concede con el cumplimiento de los requisitos que se determinan en el informe.

Se lee un informe de la comisión de Instrucción pública, proponiendo que la plaza de profesor, vacante por renuncia de D. Eufasio Iglesias, se provea por concurso de méritos.

D. María Herrero, maestra de los Pizarrales, reclama del Ayuntamiento casa habitación o cantidad para abonar el alquiler de la casa. Se le concede. Y seguidamente, siendo las ocho y media, se levanta la sesión.

COMENTARIOS POLITICOS

LA APERTURA DE CORTES

Se anunció en la nota oficiosa del Consejo de Ministros que había quedado aprobada la ponencia de la Comisión extraparlamentaria, y que las Cortes reanudarán sus tareas el día 22 del mes actual.

Como se ve, el Conde de Romanones cumple su palabra, siquiera por razones ajenas a su propia voluntad, no se celebre la reapertura del Parlamento al día siguiente mismo de estar entregada en manos del Gobierno la ponencia de la comisión.

Estamos próximos al final de esta tragicomedia que viene preparándose, de cuyos resultados prácticos no hay más remedio que dudar, por mucha que sea la benevolencia y mucho el optimismo con que se quieren apreciar las realidades del momento.

¿Qué rumbo tomará la política al conocerse el criterio del partido conservador, contrario a toda concesión de autonomía, razón por la cual no aceptaron, puestos en la comisión?

¿No será este el chispazo que prendo en la mecha que aguarda tan sólo un pretexto para cumplir su misión de hacer estallar el polvorín?

¿Tendrán fuerza bastante los argumentos del Sr. Dato para convencer a todos los que tan a voz en cuello la vienen pidiendo que la autonomía municipal es fuente y aguijón para el desarrollo del caciquismo rural más desenfrenado?

Mucha importancia tiene en realidad la cuestión del problema autonomista, más que por su índole peculiar, por los caracteres de demanda con exigencias y amenazas gravísimas con que la han planteado los catalanes, apoyados por los elementos de la izquierda; pero mucha más importancia que todo eso, tiene, en nuestra humilde opinión, toda la labor que hay pendiente de las Cortes para la verdadera reorganización del país, tan indispensable en estos momentos en que se aproxima la paz y en sus redes hemos de quedar envueltos, para bien o para mal, según nuestra actuación y la fe de vida que podamos acreditar ante el extranjero.

No basta, para ciertas cosas, que uno diga que tiene vida propia y que se siente fuerte, si se ve que las piernas flaquean y el cuerpo se resiste por momentos a mantener el alma. Por eso los esfuerzos diplo-

máticos del Gobierno se estreñarán ante la evidente descomposición del país, falta de todo, empezando por una buena administración del Estado y por el aprovechamiento más adecuado y conveniente de sus fuerzas productivas y económicas.

El proyecto de presupuestos para el año actual, ha sido aprobado en el Consejo de anoche, y será leído ante la Cámara popular el día mismo de la reapertura de Cortes. Sin embargo, su discusión será menos minuciosa de lo conveniente, porque a esta clase de proyectos, en los que no se pueden descorchar las botellas del champagne oratorio, no le conceden gran interés nuestros políticos, los representantes en Cortes de esas regiones españolas, para las cuales tan vital interés deberían tener y tienen los presupuestos, que son los generadores de riqueza nacional o los anestésicos de la energía de los pueblos.

Otra clase de proyectos interesantes también sufrirán las consecuencias de esta dichosa autonomía que se nos ha entrado por las puertas como una avalancha, en el momento preciso en que han triunfado en el exterior los pueblos centralistas contra los federados. Francia no puede ser más centralista, y en Italia misma se trata hoy de volver a la unión absoluta de los dos Poderes hasta el punto de que el Papa ha dado permiso a los obispos para que sean nombrados senadores. En Italia, con tanta tradición como aquí respecto a pueblos libres constitutivos hoy de la integridad nacional, no se les ha ocurrido hablar de Venecia ni de otros problemas autonómicos semejantes que podían haberse planteado, y se trata de una unión más íntima y estrecha.

Creemos que se avicinan grandes acontecimientos políticos, si no en orden a probables ataques al régimen, sí a los gobernantes de los partidos, pues hay mucha gente que viene empujando y deseando abrirse una brecha por donde colar en la administración pública.

Máximo Gim

DE SUBSISTENCIAS

ACEITES Y HUEVOS

Mañana o pasado mañana se constituirá en este Gobierno civil la Junta provincial de abastecimiento de aceite, conforme a la Real orden de 24 de Diciembre último.

Una de sus primeras actuaciones será la de fijar la tasa de dicho aceite en la provincia, con arreglo a lo que preceptúa la Real orden del día 13 del presente mes.

Establece ésta como precios en bodega los de 17,50, 15 y 13,50 pesetas, según la clase.

En el próximo «Boletín Oficial» de la provincia, aparecerá una circular del Gobernador civil, en la que se harán algunas prevenciones al efecto de afirmar el abastecimiento de huevos en este mercado.

Podemos anticipar a nuestros lectores que, en la referida circular, se restringe la exportación y a la vez se condiciona, obligando a los acaparadores a remitir a esta capital el 20 por 100 de la cantidad a que aquella ascienda.

Para evitar la transgresión de esta prescripción, ordénase que las remesas se dirijan directamente al Gobernador civil, y sólo contra talón de ferrocarril se autorizarán las exportaciones.

Cuando las expediciones se verifiquen en caballerías, carros u otros vehículos, servirán de comprobantes los resguardos o recibos de aforo expedidos por las estaciones sanitarias o de fieltos de consumos.

Cada remesa será examinada por una Junta, a fin de evitar que se manden para el abastecimiento de Salamanca huevos pequeños, atrasados o en malas condiciones, imponiéndose al infractor de esta condición la multa de 50 pesetas.

Como el Sr. Rodríguez Blanco se halla firmemente convencido que, de cumplirse estas medidas, el mercado salmantino no se encontrará desprovisto de este artículo, ruega a los consumidores que se abstengan de pagar los huevos a precios superiores a los de la tasa, y que le denuncien las vulneraciones que se cometan, no solamente en cuanto al precio, sino también si se niegan los vendedores a facilitarles las cantidades que se demanden.

Ha interesado de la Alcaldía y ordenado a los agentes a sus órdenes, que en el mercado atiendan siempre las denuncias que les formulen los compradores.

Se pasan nuevamente los huevos en dos pesetas, y a dos diez céntimos, la docena, según la clasificación.

PAGINAS FEMENINAS

EL IMPERIO DEL AZABACHE

Después de estar un sin fin de años escondidos en cómodas y armarios, ha vuelto a ver la luz del sol este adorno que tan de moda ha estado ya tantas veces. Y sin duda por ser tanto el tiempo que ha estado sin llevarse, ha salido esta vez con tanto furor y tanta gana de lucirse en todo.

Es ahora muy rara la mujer que no lleva algo de azabache en el adorno de su vestido, ya sea en toques ligeros, si este es para la calle, ya sea casi cubierto por este adorno cuando el traje es el nocheo comido.

En cuanto a las actrices, que ya se sabe que en general son las que marchan a la cabeza de las elegantes llevando las últimas creaciones de la moda, creo que no hay una que no saque su correspondiente traje adornado de

azabache en las obras estrenadas últimamente.

Este adorno se emplea de los más diversos modos. Unos trajes van adornados con galones y adornos compados y que no hay más que ponerlos; y otros — y estos son los más bonitos — van adornados o bordados a mano, lo que permite hacer el dibujo a gusto del que lo adorna sin tener que sujetarse a los modelos que traen los viajantes a todas las tiendas y que más pronto o más tarde acaban por vulgarizarse, y sabido es que una cosa que es vulgar ya no es elegante.

Vimos el otro día en una fiesta benéfica a una de nuestras primeras actrices un traje precioso, el cual no tenía otro adorno que azabache aplicado de distintas maneras. Como me figuró que a mis lectoras las gustará, voy a detallárselo.

El traje era de raso negro — tela esta que goza ahora del favor de la moda — sumamente estrecho y recto desde debajo de los brazos. De aquí para arriba tenía un cuerpo de gasa negra de mangas cortísimas y escote cuadrado, y este cuerpo era lo único que no tenía adorno de azabache. El traje llevaba tres tiras bordadas con cuentas de azabache de distintos tamaños, una debajo de los brazos, otra por las caderas y otra a la altura de las rodillas.

Cubriendo el traje por completo llevaba una especie de túnica o capa de gasa negra, con un bordado también de azabache, que tendría más de tres cuartos de metro de anchura y hacía un efecto precioso de la gasa velando la figura y con los reflejos del azabache.

Para sujetar esta capa llevaba en el cuello un cordón de azabache, con borlas de lo mismo y colgando desde el centro del escote un galón calado y rematado a la altura de las rodillas por otros dos borlas.

Como detalles de la «toilette» llevaba pendientes largos, también de azabache, collar de lo mismo y enroscada su figura en un precioso abrigo de noche de encaje «chantilly» negro sobre fondo blanco; resultando un conjunto precioso y sumamente elegante.

En pinetas, pendientes, pulseras, collares, portamonedas, pendientes hay verdaderas preciosidades sin recurrir a otra materia que el azabache.

Los zapatos de última moda para trajes de noche, son de raso negro, con grandes hebillas ovaladas o cuadradas.

Tan de moda está el tan repetido azabache, que con él se bordan hasta almohadones para la «Chaise-longue». Estos se hacen con telas de dibujos chinos y se bordean con cuentas pequeñas de azabache, todos sus dibujos y hacen un efecto extraño y muy bonito, sobre todo si son las telas de los colores muy vivos y puestos los almohadones entre los de damados y oro viejo, que aunque ya hace tiempo que se llevan, no han decaído nada en su furor, pero de ninguna manera deben mezclarse con los otros almohadones llamados de jenerica, con encajes y bordados blancos, por muy bonitos que estos sean, pues la moda «manda» que tengan aplicaciones muy distintas.

Leonor Ojaza.

Para el Jefe de Obras públicas

Varios lectores de El Adelante nos ruegan traslados al Sr. Ingeniero jefe de Obras públicas, el deseo de que la carretera que parte de Salamanca para Ciudad Rodrigo, sea objeto de una urgente reparación, pues su actual estado hace intransitable todo su recorrido.

Cumplimos esta misión en la seguridad que el digno jefe de Obras públicas atenderá este ruego, ordenando la inmediata reparación de una vía tan importante por su tráfico.

Leonor Ojaza.

COMENTANDO LA ACTUALIDAD

ESTUDIANTINA

Se ha inaugurado el curso académico en gran número de Universidades españolas. Llegó esta inauguración con un retraso de tres meses. Quiere este decir que las vacaciones escolares del año último han sido excepcionalmente prolongadas a causa del lamentable estado sanitario que hemos padecido, y del que todavía no nos hemos visto libres del todo, desgraciadamente.

Cada vez que se inaugura un curso se hacen los proyectos más halagüeños y se hacen los propósitos más decididos de enmienda. Sin embargo, la flojeza de la voluntad resurge pronto como un mal de raza atávico, y se cae rápidamente en los defectos anteriores, tal vez agravados y sin posible redención.

Este año se ha dicho que hay que redoblar el esfuerzo para ganar el tiempo perdido. ¡Vana quimeral! Ya se verá, oportunamente, cómo es imposible prolongar el curso un día más de los señalados en los cursos anteriores. Desde que llegue Mayo y las brisas primaverales comiencen a traer el soplo de los campos en flor, y el sol deje caer su tibio calor desentumesciendo los cuerpos y las almas, entonces no habrá respeto que contenga los anhelos de libertad y de vida de la «turba estudiantil», que hablaba el poeta del «lillio», ansiosa como siempre de regresar a la aldea.

Ahora vuelve al tormento del estudio y a la dura esclavitud de los libros. ¡Es tan árdua y tan dolorosa la conquista de la cultura! Pasarse durante años y años, «las noches de claro» en claro y los días de turbio en turbio, sobre los libros, recogiendo el caudal humano de las ideas y de los conocimientos, aprendiendo cuanto las inteligencias superiores, desde la más remota antigüedad hasta nuestros días investigaron, inventaron con su ciencia o crearon con sus imaginaciones poderosas, es una labor que pone espanto en los ánimos juveniles. La juventud, «primavera de la vida», que llamó Metastasio, parece, por ley de la naturaleza, destinada a gozar

que hablamos con mucho gusto, por creerlo de absoluta justicia a su positivo mérito. Indicaremos, no obstante, y puesto que la comedia se desarrolla en un ambiente detectivesco, que su autor es un culto literato, cuyas anteriores producciones merecieron el elogio de la crítica.

Cuando los ensayos den su principio y consigamos vencer en algo la modestia del autor, publicaremos en El Adelante una de sus escenas, altamente interesantes.

De los demás números del programa ya daremos a nuestros lectores noticias con la debida oportunidad.

Son varios los donativos recibidos y ya se está confeccionando la primera lista que insertaremos uno de estos días. Entre los ofrecidos se encuentra el de nuestro querido amigo el representante en Cortes por Béjar D. Filiberto Villalobos.

Nuestra enhorabuena a la comisión por su infatigable actividad y por los éxitos de organización hasta ahora realizados.

TEATRO MODERNO

Debut de Mariano Azaña.

Con la bufa é imponderable astracada de Muñoz Seca y García Álvarez, «La frescura de Lafuente», debutó anoche en el coliseo de la Cuesta del Carmen el notabilísimo galán cómico Mariano Azaña. Fue su debut un éxito completo, pleno, definitivo. No obstante la natural corteada de trabajar por primera vez delante de un público desconocido, el Sr. Azaña interpretó el tipo de Gundamaro Larrea con una ponderación de actor consumado. Revela detalles en su labor que hace suponer un espíritu muy cultivado en las lides escénicas.

Sobre todas sus cualidades — desventaja, comicidad natural, talento y honradez interpretativa — descuellan de indiscutible mérito. El Sr. Azaña posee el pleno dominio del matiz escénico. El sabe dibujar los personajes con exclusivo sello; conoce del arte de la caricatura el perfil que posee margen a la jocosidad, él, en fin, posee el imponderable resorte de hacer en el tablado una labor personalísima, propia, sin las imitaciones de los cómicos ramplones.

El Sr. Azaña fué extraordinariamente desde la primera escena, y nuestro público tuvo para él merecidos y calurosos elogios.

que hablamos con mucho gusto, por creerlo de absoluta justicia a su positivo mérito. Indicaremos, no obstante, y puesto que la comedia se desarrolla en un ambiente detectivesco, que su autor es un culto literato, cuyas anteriores producciones merecieron el elogio de la crítica.

Cuando los ensayos den su principio y consigamos vencer en algo la modestia del autor, publicaremos en El Adelante una de sus escenas, altamente interesantes.

De los demás números del programa ya daremos a nuestros lectores noticias con la debida oportunidad.

Son varios los donativos recibidos y ya se está confeccionando la primera lista que insertaremos uno de estos días. Entre los ofrecidos se encuentra el de nuestro querido amigo el representante en Cortes por Béjar D. Filiberto Villalobos.

Nuestra enhorabuena a la comisión por su infatigable actividad y por los éxitos de organización hasta ahora realizados.

TEATRO MODERNO

Debut de Mariano Azaña.

Con la bufa é imponderable astracada de Muñoz Seca y García Álvarez, «La frescura de Lafuente», debutó anoche en el coliseo de la Cuesta del Carmen el notabilísimo galán cómico Mariano Azaña. Fue su debut un éxito completo, pleno, definitivo. No obstante la natural corteada de trabajar por primera vez delante de un público desconocido, el Sr. Azaña interpretó el tipo de Gundamaro Larrea con una ponderación de actor consumado. Revela detalles en su labor que hace suponer un espíritu muy cultivado en las lides escénicas.

Sobre todas sus cualidades — desventaja, comicidad natural, talento y honradez interpretativa — descuellan de indiscutible mérito. El Sr. Azaña posee el pleno dominio del matiz escénico. El sabe dibujar los personajes con exclusivo sello; conoce del arte de la caricatura el perfil que posee margen a la jocosidad, él, en fin, posee el imponderable resorte de hacer en el tablado una labor personalísima, propia, sin las imitaciones de los cómicos ramplones.

El Sr. Azaña fué extraordinariamente desde la primera escena, y nuestro público tuvo para él merecidos y calurosos elogios.

Las partes restantes de la compañía conjuntaron admirablemente la obra, destacándose la Sra. Sánchez Alpuente, la Srta. Menéndez, que estuvo lindísima, dibujando la criada del bar, y, además, viste con un gusto irreprochable; el Sr. Alpuente, magistral en el Lafuente, Novajas en el Zateca y Sánchez en el Cabezón.

A segunda hora «El último bravo» fué una continua risotada. Para todos hubo unánimes aplausos.

El teatro Moderno sigue conquistando las simpatías y el favor de Salamanca. Con el refuerzo insuperable del señor Azaña la compañía queda completísima.

En breve debutará también la bella primera actriz Concha Nicolás, de prestigios grandes en la escena.

COMENTANDO LA ACTUALIDAD

ESTUDIANTINA

Se ha inaugurado el curso académico en gran número de Universidades españolas. Llegó esta inauguración con un retraso de tres meses. Quiere este decir que las vacaciones escolares del año último han sido excepcionalmente prolongadas a causa del lamentable estado sanitario que hemos padecido, y del que todavía no nos hemos visto libres del todo, desgraciadamente.

Cada vez que se inaugura un curso se hacen los proyectos más halagüeños y se hacen los propósitos más decididos de enmienda. Sin embargo, la flojeza de la voluntad resurge pronto como un mal de raza atávico, y se cae rápidamente en los defectos anteriores, tal vez agravados y sin posible redención.

Este año se ha dicho que hay que redoblar el esfuerzo para ganar el tiempo perdido. ¡Vana quimeral! Ya se verá, oportunamente, cómo es imposible prolongar el curso un día más de los señalados en los cursos anteriores. Desde que llegue Mayo y las brisas primaverales comiencen a traer el soplo de los campos en flor, y el sol deje caer su tibio calor desentumesciendo los cuerpos y las almas, entonces no habrá respeto que contenga los anhelos de libertad y de vida de la «turba estudiantil», que hablaba el poeta del «lillio», ansiosa como siempre de regresar a la aldea.

Ahora vuelve al tormento del estudio y a la dura esclavitud de los libros. ¡Es tan árdua y tan dolorosa la conquista de la cultura! Pasarse durante años y años, «las noches de claro» en claro y los días de turbio en turbio, sobre los libros, recogiendo el caudal humano de las ideas y de los conocimientos, aprendiendo cuanto las inteligencias superiores, desde la más remota antigüedad hasta nuestros días investigaron, inventaron con su ciencia o crearon con sus imaginaciones poderosas, es una labor que pone espanto en los ánimos juveniles. La juventud, «primavera de la vida», que llamó Metastasio, parece, por ley de la naturaleza, destinada a gozar

que hablamos con mucho gusto, por creerlo de absoluta justicia a su positivo mérito. Indicaremos, no obstante, y puesto que la comedia se desarrolla en un ambiente detectivesco, que su autor es un culto literato, cuyas anteriores producciones merecieron el elogio de la crítica.

Cuando los ensayos den su principio y consigamos vencer en algo la modestia del autor, publicaremos en El Adelante una de sus escenas, altamente interesantes.

De los demás números del programa ya daremos a nuestros lectores noticias con la debida oportunidad.

Son varios los donativos recibidos y ya se está confeccionando la primera lista que insertaremos uno de estos días. Entre los ofrecidos se encuentra el de nuestro querido amigo el representante en Cortes por Béjar D. Filiberto Villalobos.

Nuestra enhorabuena a la comisión por su infatigable actividad y por los éxitos de organización hasta ahora realizados.

TEATRO MODERNO

Debut de Mariano Azaña.

Con la bufa é imponderable astracada de Muñoz Seca y García Álvarez, «La frescura de Lafuente», debutó anoche en el coliseo de la Cuesta del Carmen el notabilísimo galán cómico Mariano Azaña. Fue su debut un éxito completo, pleno, definitivo. No obstante la natural corteada de trabajar por primera vez delante de un público desconocido, el Sr. Azaña interpretó el tipo de Gundamaro Larrea con una ponderación de actor consumado. Revela detalles en su labor que hace suponer un espíritu muy cultivado en las lides escénicas.

Sobre todas sus cualidades — desventaja, comicidad natural, talento y honradez interpretativa — descuellan de indiscutible mérito. El Sr. Azaña posee el pleno dominio del matiz escénico. El sabe dibujar los personajes con exclusivo sello; conoce del arte de la caricatura el perfil que posee margen a la jocosidad, él, en fin, posee el imponderable resorte de hacer en el tablado una labor personalísima, propia, sin las imitaciones de los cómicos ramplones.

El Sr. Azaña fué extraordinariamente desde la primera escena, y nuestro público tuvo para él merecidos y calurosos elogios.

Las partes restantes de la compañía conjuntaron admirablemente la obra, destacándose la Sra. Sánchez Alpuente, la Srta. Menéndez, que estuvo lindísima, dibujando la criada del bar, y, además, viste con un gusto irreprochable; el Sr. Alpuente, magistral en el Lafuente, Novajas en el Zateca y Sánchez en el Cabezón.

A segunda hora «El último bravo» fué una continua risotada. Para todos hubo unánimes aplausos.

El teatro Moderno sigue conquistando las simpatías y el favor de Salamanca. Con el refuerzo insuperable del señor Azaña la compañía queda completísima.

En breve debutará también la bella primera actriz Concha Nicolás, de prestigios grandes en la escena.

COMENTANDO LA ACTUALIDAD

ESTUDIANTINA

Se ha inaugurado el curso académico en gran número de Universidades españolas. Llegó esta inauguración con un retraso de tres meses. Quiere este decir que las vacaciones escolares del año último han sido excepcionalmente prolongadas a causa del lamentable estado sanitario que hemos padecido, y del que todavía no nos hemos visto libres del todo, desgraciadamente.

Cada vez que se inaugura un curso se hacen los proyectos más halagüeños y se hacen los propósitos más decididos de enmienda. Sin embargo, la flojeza de la voluntad resurge pronto como un mal de raza atávico, y se cae rápidamente en los defectos anteriores, tal vez agravados y sin posible redención.

sin límites de la existencia, de cuanto hay en ella de mayor encanto, el amor con todas sus exaltaciones románticas y la alegría de vivir con todas sus prodigalidades generosas.

¿Qué extraño es a esa edad de las ilusiones, que el estudiante, en la soledad y el silencio de las horas de estudio penoso vea danzar entre las letras de los libros una cabeza de mujer, una cabeza encanecida cuando es el rostro de la madre distante el que se sueña despierto por un desbordamiento de sentimentalismo entrañable, o una cabecita linda, de cabellos de oro, cuando es la imagen de la primera novia y del primer amor la que surge, como una obsesión imborrable, en lo más hondo del espíritu?

¿Qué de extraño tiene que en las blancas hojas del papel para los apuntes, que han de llenar guarismos o figuras geométricas, la imaginación viva descarrilando la voluntad, trace toscos, improvisados, cordiales, unos versos en que se evoca el paisaje del campo natal o se exhume el recuerdo, con fragancia de rosa abierta de unos amorfos que, por tímidez, no se llegaron a exteriorizar nunca?

Todo eso es disculpable y hasta adorable. Quidat esa parte sentimental a la vida estudiantil, y la habreis quitado toda su espiritualidad y toda su poesía...

A. Guerra.

EL SUCESO DE HOY

DESCARRILAMIENTO DE UN TREN CORREO

Esta mañana ha ocurrido en la estación de Salamanca un accidente ferroviario, que no ha tenido por fortuna otros efectos que la inutilización de material.

El tren correo de Medina, que hace su entrada en esta capital a las cinco y veinte de la madrugada, al llegar unos doce metros antes del sitio de parada, descarriló, empotrándose con la violencia del golpe el coche correo.

Afortunadamente, los funcionarios que venían en él no han sufrido lesión alguna, siendo igualmente la correspondencia sin averías de ninguna clase.

El resto del convoy no experimentó deterioro alguno.

Los coches de viajeros quedaron intactos, originándose, como es natural, los sustos consiguientes entre éstos, al notar los efectos del descarrilamiento.

El suceso no se sabe a la hora en que escribimos estas líneas, qué causas hayan podido motivarle.

Arriando y vendiendo en esta provincia dehesa cercada, con abundancia de pastos en la actualidad, sin haber arrendado pendiente. La entrada será el día que se desee. Informarán, cañé Novelly, el encargado del mostrador.

Arriendo de pastos. Se ceden en arrendamiento de invierno, por un año, unos cercados para ovejas y una dehesa, también cercada, para ganado vacuno.

Extravío. El día 4 del actual se ha extraviado una gata rayada, pardoscura, corbata blanca y manijosa. Quien informe de su paradero a Anastasia García, en Cantalupino, será gratificado.

Se vende un carro de varas y además varios gollerones, tiros, zafros, tranca, cabezadas, una montura y un juego de espuelas. Darán razón San Justo, número 16.

Se venden un garraón y un caballo semimental y una jaca recelo. El que desee interesarse en su compra puede dirigirse a su dueño, D. Nicanor Martín Navarro, plazuela de la Fuente, en Peñaranda de Bracamonte.

Se venden plantas de almendros de dos, tres y cuatro años, muy bien criados y limpios, de fruto dulce, a 15 y 20 pesetas el 100 plantas sobre vagón en las estaciones de Salamanca o Gomecelle.

También se venden garas o plantas de espárragos, barbados de una tina y blanca y algunos frutales injertados y dos caballos sementales de tres y seis años de siete dedos, pelo castaño oscuro, que obtuvieron los primeros premios en el concurso de ganados de Septiembre último en Zamora y dos burros garraños a elegir entre seis de distintas edades y alzadas.

Los pedidos y correspondencia a Marcelino del Valle, en Fuentescaja, donde puede verse todo lo que se anuncia.

Vacas holandesas. Se venden dos, avo producción; una novilla, legítima holandesa, a partir en fin de Enero. También se venden 50.000 kilos de nabos, con hoja o sin ella, y 25.000 kilos de zanahorias. Todo muy barato. Informes, huerta de Madrugá, en Tejares.

Se vende la casa núm. 14, de la Ronda de San Sebastián. Informarán, en la Travesía del Pozo Hilería, núm. 9.

DEL CURSILLO DE LECCIONES PRACTICAS

La mujer ante el problema de la educación.

El franco éxito que desde el primer momento ha obtenido el cursillo organizado por la Asociación Provincial del Magisterio y la simpatía con que el público en general ha mirado estos actos, nos anima a hilvanar estas cartillas que servirán, si nuestro deseo se cumple, de merecido homenaje a los magníficos trabajos realizados en este cursillo por la mujer.

Es lástima, ya que los periódicos profesionales de la provincia nos han hecho el honor de publicar nuestras informaciones íntegras, que el exceso de trabajo por una parte y la premura de tiempo por otra, nos hayan impedido dedicar a tan meritoria labor toda la atención que nosotros hubiéramos deseado darle, y que quizá, por estas mismas causas, nuestros trabajos no hayan sido todo lo exactos y amplios que fueran de desear.

Por ello y por reconocer la trascendental importancia que para los maestros que no han podido asistir al cursillo tiene el conocimiento de las cuestiones que en él se trataron y muy especialmente los métodos puestos en práctica por las Sras. Victoria Adrados y Leonor Rupiérrez, que no pudieran ser desarrollados convenientemente en nuestras pasadas informaciones, escribimos la presente.

La Srta. Adrados, inspectora de primera enseñanza, dió a las niñas una magnífica lección sobre el carbónico, demostrando con experimentos prácticos las propiedades de este cuerpo compuesto: tuvo su trabajo el enorme valor de probar la posibilidad de dar estas enseñanzas en la escuela, consideradas por muchos fuera del radio de acción de esta.

Utilizando en sus experimentos aparatos que fácilmente pueden ser contruidos por los mismos niños, resolvió esa dificultad inicial con que tropiezan los maestros cuando de la enseñanza de la Química tratan: la escasez de medios con que cuentan. Con frascos que en todas las casas se hallan, algunos tubos de ensayo y de goma; cuyo coste es insignificante, vasos, una vela y tintura de tornasol, demostró las principales propiedades del carbónico.

Teniendo a la vista un sifón de agua de seltz, comienza hablando a los niños de lo que es este producto industrial, de sus propiedades y aplicaciones; les dice de dónde procede, é invirtiendo después el sifón, por las burbujas que se forman, hace deducir a las niñas la existencia de un gas en el interior del recipiente. Utilizando los conocimientos que ya les habla dado a las niñas sobre este mismo asunto y en el mismo

dad, elementos orgánicos en descomposición, etc., etc., y por último, trata del estado libre del mismo y de las combinaciones que con otros elementos puede tener.

Como prueba de este último aserto lo obtiene de la caliza por medio del vinagre y demuestra la analogía que existe entre las propiedades del gas obtenido por este procedimiento y el que se obtuvo del sífon.

Termina exponiendo las reglas higiénicas que es preciso observar con respecto a este gas, indicándole el perjuicio que es el permanecer largo tiempo en lugares confinados en que se aglomera gran número de personas, así como también lo nocivo que es el permanecer en habitaciones en las que el carbón o cualquier otro elemento combustible vicia el aire, al consumir el oxígeno y desprender el anhídrido carbónico, análogamente a lo que ocurre con las plantas durante la noche.

Fué esta lección plena de sugerencias para las niñas, de extraordinario valor para los asistentes.

Utilizando los profundos conocimientos psicológicos que la experiencia le ha suministrado, procura y consigue admirablemente segerir en todo caso las ideas, indicando a las niñas el camino para ver los hechos y haciendo que sean estas y no ella quien lo ande.

Saca partido de cuantas observaciones puedan haber hecho las niñas y utiliza admirablemente la experiencia que los hechos observados por ellas puedan haberles dado para conducirlos por medio de esa experiencia al convencimiento de los fenómenos que la ocupan.

La actividad del educando ante todo, fué la norma seguida en su magnífica y completa lección.

La Srta. Leonor Ruy Pérez, maestra de Villar de Gallimazo, con dominio absoluto, con una visión clarísima de lo que debe ser la escuela, y dando desde el primer momento a sus enseñanzas extraordinario valor práctico, desarrolló magistralmente la orientación que debe seguir el maestro cuando pretenda enseñar a los niños la nomenclatura geográfica.

Simulando un viaje por los aires, á través de la imaginación, va haciendo ver á las niñas el relieve del suelo, punto fundamental de su lección y cuando la palabra no puede dar clara idea de los conceptos que desea inculcar en las niñas, utiliza el valioso procedimiento gráfico.

Por medio de él, hace desfilar ante las niñas como en proyección cinematográfica, montañas, valles, llanuras, mesetas; estudia cuantos accidentes gráficos pueden presentarse á la vista, y explica el por qué de estas deformaciones de la corteza terrestre.

Utiliza para ello dos manzanas; tersa y de piel fina la una, y arrugada y seca la otra; les habla del fuego central que al disminuir, por el menor poder expansivo de los gases, obliga á la tierra á amoldarse á un núcleo cada vez menor, produciéndose protuberancias y depresiones, al igual que en la segunda manzana ocurre.

Presenta á la vista de las niñas, valiéndose de yesos en colores, la sección de un volcán que utiliza para ampliar sus explicaciones sobre la anterior cuestión.

Hilvanando racionalmente los hechos, estudia los «geiseres», aguas termales, manantiales, etc., etc., indicando sobre el mapa los lugares donde principalmente se producen estos fenómenos, y haciendo aprender á las niñas con escaso esfuerzo el valor de toda esta nomenclatura.

Clasifica las tierras en altas, bajas y depresiones, explicando estos conceptos, y á continuación habla á las niñas de algunas otras causas productoras de estas deformaciones.

Con habilidad sin igual entra en la explicación de los fenómenos tanto erosivos como eruptivos y sísmicos para terminar dándole idea de lo que son los terremotos ó temblores de tierra.

Con una sola palabra está hecho el elogio que tan admirable trabajo merece y esta la dijo ya D. Francisco Rodríguez, maestro de las graduadas anejas á la Escuela Normal, cuando dijo al terminar esta brillante lección. «La señorita Ruy Pérez es una gloria del Magisterio».

Nosotros nos complacemos en hacer nuestra esta exclamación que interpreta admirablemente el unánime sentir de los asistentes á esta lección y felicitamos sinceramente por su trabajo á la señorita Ruy Pérez.

Por los huérfanos de Correos y Telégrafos.

En la inauguración oficial del traslado de servicios al nuevo palacio de Comunicaciones, S. M. el Rey entregará cartillas de la Caja postal de Ahorros, á huérfanos menores de doce años, de empleados de Correos y Telégrafos y del personal auxiliar de ambos Cuerpos.

NOTICIAS

A virtud de órdenes transmitidas por el Gobernador civil, han sido internados desde la frontera cinco súbditos portugueses.

NOVELTY Café Restaurant

Comedores elegantes e higiénicos. Se sirven bodas, banquetes y lunches. Hay langostas, etc., etc., etc.

Jarabe reconstituyente de P. Catalá

es mejor que la emulsión. Se vende en todas las farmacias.

Según una Real orden últimamente dictada por el Ministerio de Abastecimientos acerca de las zonas de abastecimiento de trigo por los Sindicatos de fabricantes de harinas, el Sindicato de

Salamanca podrá adquirir en su respectiva provincia y en las de Cáceres, Badajoz, Burgos, Avila y Segovia. Los Sindicatos de Oviedo y Segovia, pueden adquirir también trigo en Salamanca.

D. Manuel G. Peláez

ODONTÓLOGO De regreso de los Estados Unidos, pensionado por el Estado para estudiar los adelantos de la especialidad, está al frente de su consulta. PÉREZ PUJOL, 9.

La Brillantina India, producto vegetal inofensivo sin tefir devuelven en pocos días á las canas su color primitivo. devolviéndolas el jugo perdido causa que las motiva. Cuatro pesetas frasco en toda España.

El precio de la ternera de falda sin hueso, es la de 3,20 pesetas, y el de la carne magra, con él, á 3,20.

Botegas Franco Españolas de Logroño elaboran el Rioja preferido por las personas de gusto.

*** ARBOLES FRUTALES *** Se venden injertos, de Toro. Informarán, posada del Rincón. El dueño solamente estará en Salamanca hasta el día 20. 1-1

El 606 y el 914. Los inyecta el médico especialista en enfermedades secretas D. Ramón Acedo. 7, Salamanca. Consulta: de nueve á una, mañana, y de cuatro á nueve, tarde.

Han salido para Madrid el presidente de la Sociedad de Dependientes de Comercio con una comisión de la misma, con objeto de entregar un mensaje al jefe del Gobierno.

*** MATIAS LUENA *** Especialista en enfermedades de la boca y prótesis dentaria. Plaza Mayor, 10, principal, Salamanca.

Han sido puestos en libertad, por no resultar, ningún cargo contra ellos, ni en la Inspección de Vigilancia, ni en el Consulado, los portugueses Antonio Marcelino y Joaquín Perdita, detenidos en la frontera por el Sr. Valdivia.

PELUQUERIA

SANTIAGO PEREZ montada con todos los adelantos modernos. Pelucas, crepé y toda clase de postizos para señoras. Plaza Mayor, 5, pral.

Por la policía de Salamanca se están llevando á cabo activas gestiones para averiguar si el conocido estafador, detenido en Madrid, verificó alguna fechoría más en esta capital ó en la provincia.

Antonio Casero Muñoz

MEDICO Cirujía General SAN PABLO, NUM. 39. Consulta: De ONCE á UNA

Ha pasado al Juzgado de Instrucción el asunto relativo al atropello de que fué víctima anteayer el médico Sr. Calama.

* Enfermedades * de * la * vista * Clínica de los doctores Alonso y Salcedo Plaza de la Libertad, número 9, Salamanca. Consulta: de once á una.

Se vende la casa núm. 15, de la plazuela de San Juan Bautista, construída de nueva planta y produciendo un buen interés. Informarán en el Parador de la Reina. 15 7.

Se venden mil vigas de chopo, y álamo blanco en la dehesa de Lagunas Rubias. Para informes en la misma dehesa. 8-8

Cria de tenca cachorras, de 7 á 12 centímetros de longitud, á siete pesetas el ciento, sirviéndose á domicilio si se abonan gastos. Diríjase los pedidos á Tiburcio Núñez, de Fuente de San Esteban. 8-4

Se arriendan pastos de invierno, para 500 ovejas, en la dehesa de Gómezcigo, propiedad de D. Inés Terrero. Para entenderse con Alicia Cobaleda, en Rollanjo. 8-4

Francisco Merino Vicente, procurador de los Tribunales, ofrece á sus amistades y clientela en general, su nuevo domicilio y despacho en esta ciudad de Salamanca, Ronda de Sancti-Spiritus, 30. 8-a-8

Holandesas. Se vende una vaca y dos novillas. Razón, Paseo, de Callejas, 10.

Buenas vacas lecheras. Se venden dos vacas, dando mucha leche, ó dos próximas á parir, á elegir, y un toro holandés, para semental. Vaquería del Calvario, última finca del camino del Cementerio. Salamanca. 15-a-15

Señoras, señoritas! A PRECIOS SUMAMENTE ECONÓMICOS se hacen toda clase de labores y bordados en ropa blanca, á máquina y á mano. Se bordan vestidos y se dan lecciones de bordado á máquina. Diríjase: Ronda de Sancti-Spiritus, 48, principal.

GUERRA CONTRA EL FRIIO! Para que el público en general pueda comer postres exquisitos y baratos, á precios económicos, se advierte que en la antigua frutería del Peso, de WALTERICO LAZARO, se venden á los siguientes: Naranjas grano de oro, papel, docena 60 cts. menos tamaño, docena 50. Mandarinas, con papel, docena 50. Imperiales, docena 35. menos tamaño, docena 25.

POR CIENTOS MAS REBAJA Plátanos, uvas, manzanas, peras, queso y demás clases de frutas. Guisantes, alcachofas y toda clase de hortícolas. No confundirse.—Plaza del Peso, núm. 10. 8-3

Ama de cria de diez y ocho años, leche fresca y primeriza, se ofrece para criar en casa de los padres. Informará, Ramona González, calle del Pez, 4, Alba de Tormes. 3-2

En Sanchón de la Sagrada se arrienda el rancho que rayo con Aldehuela de la Bóveda para ovejas, hasta el 15 de Abril. Para tratar en la casa del mismo. 8-3

Se venden tierras en término de Sahelices el Chico, partido de Ciudad Rodrigo, y una casa en el mismo pueblo, en condiciones ventajosas. Para tratar con su dueño, D. Manuel García Alvarez, Salamanca, Chamberí, 5.

Se vende una berlina de dos asientos, para uno ó dos caballos, con guarniciones ó sin ellas. En el restaurant de la señora viuda de Fraile, Corriol, 12, informarán.

Se venden ocho mil onzas de entresaca, que divididas en cuatro lotes, vendiéndose cada lote por separado, en la dehesa de Espeja, término municipal de Boadilla. Se admiten proposiciones por escrito. D. José Martes Roldán, Dr. Riesco, 47.

GRAN CARBONERIA DE Amador Rodríguez PLAZUELA DE LOS BASILIOS, 1

Se venden sacos de carbón de brezo, de treinta kilos, á 3,75 pesetas en almacén. 15-1

Ama de cria, leche fresca y primeriza, se ofrece para criar en casa de los padres. Informarán, calle del Sol, número 3. 8-1

Vaquerío. Se necesita uno que sepa ordeñar bien y que esté casado. Para informes, vaquería del Calvario ó Escalerilla de Pinto, número 1, principal, izquierda. 4-1

Decimos extraviados. Desde la Plaza Mayor, y á la calle del Doctor Riesco, se han extraviado los siguientes: cuatro décimos de la Lotería Nacional del billete número 16.211; tres décimos del billete número 8.769; y un décimo del billete número 13.929. Todos ellos del sorteo del día 21 del corriente mes. La persona que los devuelva en casa de D. Joaquín Ramírez de Arellano, calle de Meléndez, 10, será gratificada. Se advierte que, dado caso que salgan premiados, nadie podrá cobrarlos, pues se sabe las fracciones y las series á que pertenecen los décimos extraviados. 8-1

SALON DE NOVEDADES PARA SEÑORAS Y NIÑAS Mlle. Berthe Barton - G. Gloriod PLAZA MAYOR, 14, PRAL. SALAMANCA 80-1

En familia. Trato esmerado, buenas habitaciones, precios módicos. Se admiten huéspedes. Calle de Zamora (travesía de San Boal, 1.)

Cooperativa Civico-Militar. Para dar cumplimiento al art. 32 del Reglamento de esta Sociedad, se convoca á Junta general ordinaria para tratar de la aprobación de cuentas del ejercicio cerrado el 30 de Noviembre último y renovación de Junta de gobierno. Dicha Junta general se celebrará en el local de la Sociedad «Hijos del Trabajo» (Cuesta de la Cárcel), el próximo domingo, 19 del corriente, á las once de la mañana. Se recomienda á los señores socios puntual asistencia.—La Junta de gobierno. 8-1

Gran ocasión. Por ausentarse su dueño, se venden dos magníficos automóviles. Informarán, Hijos de V. Bonati, taller de coches. 8-1

Ama de cria. Se necesita para casa de los padres. Informarán, Doctor Piñuela, número 3. 8-1

La Flor de la Juventud (antes PALISMAN) Esta Sociedad celebrará el día 18 de Enero un gran baile extraordinario, en el que se regalará UNA LIBRA ESTERILINA, de la siguiente manera: media libra esterilina á las señoras, y otra media libra esterilina á los caballeros que asistan al baile del sábado, 18 del presente. 8-1

Ama de cria, leche fresca y primeriza, se ofrece para criar en casa de los padres. Informarán, calle del Azafrán, número 46. 8-1

Pelíx García Forcat CHAMBERÍ, NUMERO 10. Tratante en ganado de cerda. Ofrece al público buenos ejemplares de ganado de cerda y bien cebados. 8-3

NITRATO DE SOSA PABLO ALVAREZ MADRID PASEO DEL PRADO, 50

DOCTOR MUÑOZ-OREA Externo de la Facultad de Medicina. Especialista en enfermedades de las vías urinarias y de la piel. CALLE DE ZAMORA, 35 - SALAMANCA Consulta: de once á una de la mañana y de siete á nueve de la noche. 1

CURACION DE LAS HERNIAS

INTERESA SABER: Que el reputado y pertísimo ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado, Sr. Torrent, estará en Salamanca, y en el Hotel Comercio, únicamente el domingo, día 19 del presente mes, y recibirá á todos cuantos herniados quieran hallar con sus notables aparatos un instantáneo alivio y una curación pronta de sus hernias. Estos aparatos, que son el bello ideal de todos los pacientes porque dan salud y vida, y que no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante, deben usarse todos, absolutamente todos cuantos sufren dichas dolencias, hombres, mujeres y niños, por ser el remedio verdad y el remedio único eficaz de todos los herniados. Muchos sostienen los médicos que para sus propias hernias, con gran satisfacción los usan.

Si se quiere ahorrarse salud, tiempo y dinero no debe nunca nadie comprar bragueros ni vendajes de clase alguna sin antes ver primero al especialista Sr. Torrent, de nombre registrado. Acudid siempre á dicho especialista, no dejéis de visitarle y tened muy presente que estará en Salamanca, y en el Hotel Comercio, únicamente el domingo, día 11 del presente mes.

Notas.—En Valladolid el día 16, en el Hotel Imperial, y en Palencia el día 17, en el Hotel Central, en Medina del Campo el día 18, en el Hotel La Castellana, donde asimismo podrán visitarle todas cuantas personas lo deseen, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde solamente. Talleres y despacho en Barcelona: Unión, 13, casa Torrent.

Advertencia.—Se recomienda el más grandísimo cuidado en no equivocarse con otros anuncios que por llevar nombres parecidos ó iguales podrían confundirse con esta reputada casa, y para evitarlo, sepase pues que, todo anuncio que después de la palabra Torrent no diga nombre registrado, no es ni pertenece en nada ni para nada á esta tan acreditada casa Torrent, nombre registrado; hay que buscar y acudir siempre, por tanto, al ortopedista Torrent, de nombre oficialmente registrado.

LANAS Precioso surtido en colores de fantasía para confeccionar abrigos y jerseys, precios especiales.

PIELES Sueltas y confeccionadas gran surtido. Se reforman las usadas.

Plácido Hernández Lonja de la Cárcel, 2 - Salamanca.

PARIS y restaurant PRIOR NUMEROS 9 y 11 HIGIENICAS HABITACIONES

Seleto y variado menú á la carta PESCADOS FINOS Cubiertos á domicilio desde 3 pesetas. Se sirven bodas, banquetes y lunches. Coche á todos los trenes.

FRANCISCO PEIX Carretera de Ledesma, núms. 10 y 12 Teléfono núm. 16 - Salamanca Almacén de maderas, carboníferos, carbón, coke y antracitas, idem vegetales de encina, brezo y cisco.

Materiales de construcción. Cal, yeso, cementos, azulejos, mosaicos, tuberías de grés de todas las dimensiones, ladrillo, tierra refractaria, baldosilla, baldosa, teja plana, rasilla y ladrillo fino prensado. Servicio á domicilio, precios módicos sin competencia.

Está al frente de su Gabinete dental J. LEONARIAS Cirujano-Dentista RUA, 22

Especialista en la colocación de dentaduras postizas. Reformas de dentaduras viejas y partidas. Extrae, aplicando anestésicos modernos. Precios módicos. 25-19

Centro de Reclutamiento DE SUSTITUTOS VOLUNTARIOS PARA EL EJERCITO DE AFRICA Buen premio y dos pesetas diarias, desde el día que sean inscriptos en esta oficina, hasta que sean filiados en las Cajas de Recluta

EDAD: MAYORES DE 19 AÑOS HASTA 35 Se admiten soldados en activo, que lleven por lo menos un año de servicio.

Horas de oficina: de 1 á 3.-Veracruz 1.ª, 24, bajo-Salamanca

INFORMACION TELEGRAFICA

MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO LAS NOTICIAS DEL DIA

La labor de la Comisión extraparlamentaria. Los regionalistas vuelven á las Cortes.

Sigue la labor de la ponencia. El voto de la mujer. Las haciendas locales. Declaraciones del Presidente de la Mancomunidad. Los parlamentarios vuelven á las Cortes. Ayuntamientos de Tarragona hacen protestas de españolismo. Grave colisión entre huelguistas y la Guardia civil en Huelva. Muertos y heridos. Del extranjero: Sangrientas luchas entre serbios y montenegrinos. Huelga de ferroviarios en Berlín. Detención de jefes espartakistas. Información de toda España.

Conferencias de las 5, 6, 7 mañana Madrid, 16.

Noticias del día Madrid. La Comisión extraparlamentaria. El voto de la mujer. Las haciendas locales. Un estremo.

A las doce y media de la noche terminó la sesión de la comisión extraparlamentaria. A la salida todos los vocales se limitaron á manifestar que habían quedado aprobadas las bases de la autonomía municipal.

Se mantuvo durante toda la sesión una discusión cordialísima, haciendo el Sr. Maura hincapié en que se mantuviera la elección corporativa. Ante la insistencia del exjefe del partido conservador, los liberales salvaron su criterio.

Después se debatieron ampliamente las capacidades e incapacidades, conviniéndose en que la capacidad alcance, de manera que puedan ser concejales y diputados al mismo tiempo los catedráticos. También se mantuvo el derecho

de las mujeres, cabezas de familia, á votar. Discutiendo las haciendas locales se acordó prorrogar la ley de Alba sobre la liquidación de los Ayuntamientos con el Estado, un año más por considerar esto como base de las haciendas municipales.

Terminó la sesión pronunciando el presidente del Consejo de ministros un sincero discurso congratulándose del trabajo que habían realizado los comisionados y dando gracias á todos por su actuación.

En el teatro Centro se estrenó «El Santo», drama filosófico, en cinco actos, de Bracco, traducido por Thuillier hijo.

Pasó sin producir entusiasmo ninguno debido á la lenta acción con que se desenvuelve aunque se trata de una obra de notable elevación moral.

Provincias. ZARAGOZA Sesión del Ayuntamiento. Grave incidente. Intentos de agresión.

En la sesión que celebró la Corporación municipal se reprodujo el incidente de la anterior, entre los concejales liberales y dos socialistas. Cruzáronse frases violentísimas, desafiándose y saltando del escaño

al hemicycleo, con propósitos de agredirse. El público intervino en el escándalo intentando saltar al hemicycleo, lo cual impidió la policía, desalojando el salón.

HUELVA Huelga minera. Agresión á la benemérita. Guardia gravemente herido. Huelguistas muertos y heridos. Un grupo de cuatrocientos huelguistas de la mina «Carpio», agredió á dos parejas de la guardia civil, desarmándolas é hiriendo gravemente á un civil. Sus compañeros se defendieron, disparando los fusiles. Resultó muerto un huelguista y dos heridos de bastante gravedad. Para someter á los mineros y restablecer el orden, marcharon algunos refuerzos de la benemérita, al mando del teniente coronel.

TORTOSA Reunión de alcaldes. Contra la autonomía integral. Protests de españolismo. En el Ayuntamiento se ha celebrado una reunión de los alcaldes. Continúan en 4.ª plana

del partido con objeto de saber la opinión de los pueblos del distrito de Rosetas se adherían a la Mancomunidad catalana, para pedir la autonomía integral.

Por unanimidad se acordó no estar conforme con la petición de Barcelona, conviniendo recabar la autonomía municipal y demostrar un acendrado cariño a la madre patria, a España, protestando contra cuanto signifique violencia y antiespañolismo.

LEON

Las mujeres se apoderan de una partida de patatas.

En Villafranca un grupo compuesto por doscientas mujeres y chicos, fué a la estación, apoderándose de una remesa de cuatrocientas arrobas de patatas que se exportaban, repartiéndoselas.

Acudieron fuerzas de la guardia civil, logrando recuperar algunas. Reina en el vecindario, preferentemente en la clase trabajadora, una enorme excitación.

En previsión de que se reproduzca este suceso, se han reconcentrado fuerzas de la benemérita.

CASTELLÓN

Huelga de obreros naranjeros.

No habiendo surgido el arreglo entre los obreros y patronos exportadores de naranjas, de Burriana, mañana plantearán la huelga cinco mil obreros.

Se han adoptado algunas precauciones.

MÁLAGA

Traquilidad.—El servicio tranviario restablecido.

La tarde transcurrió normalmente, restableciéndose el servicio de los tranvías.

En las plataformas iban parejas de guardias civiles.

Atráyerse la mayoría de los comercios y anochecido las calles recobraron su acostumbrada animación.

SEVILLA

Los obreros del puerto declaran el paro.

Han promovido la huelga los obreros del puerto por no cumplir la empresa sus ofrecimientos.

Los obreros de la fábrica de orujos del pueblo de Camas, están exaltadísimos, existiendo temores de que sobrevengan graves desórdenes.

BARCELONA

La Mancomunidad catalana. Manifestaciones de su presidente.—Los regionalistas vuelven a las Cortes.

El presidente de la Mancomunidad, ha lamentado ante los periodistas de que ciertos elementos fomentan fuera de Cataluña el equívoco de que el problema catalán sea puramente separatista.

Para probar esta inexactitud, ha dicho, basta saber que la asamblea de la Mancomunidad ha querido resolver siempre el problema de Cataluña dentro de España.

También manifestó que los pocos Ayuntamientos que hasta ahora habían dado su voto en contra eran los constituyentes por concejales en su mayoría nombrados por real orden.

A las seis de la tarde comenzó en el palacio de la Mancomunidad la sesión de consejeros y parlamentarios adjuntos.

Asistieron todos, excepto los parlamentarios Sres. Ventosa, Rodés, Zulueta y Matheu.

La reunión terminó a las nueve de la noche.

A la salida, Puig y Cadafalch replicó a los periodistas, que el Consejo había estudiado el estatuto, quedando terminado todo lo referente a Hacienda, habiendo empezado a estudiar la organización del Parlamento y la constitución del Gobierno.

Estos puntos probablemente quedarán resueltos mañana.

Un periodista le preguntó si el Consejo había tratado del proyecto de autonomía formulado por la Comisión extraparlamentaria.

Puig y Cadafalch contestó afirmativamente, diciendo:

—Hemos cambiado impresiones sobre el proyecto y hemos convenido que condiciona las concesiones que se nos hagan, de tal manera que su aplicación perjudicados en lugar de favorecerlos, pues en muchas cuestiones, sobre todo en la enseñanza, estaríamos bastante peor que ahora.

Cuando los periodistas se retiraban, Puig dijo que se había dado cuenta en la reunión de haberse recibido las adhesiones de las dos terceras partes de Ayuntamientos catalanes.

Nuestra impresión es, que dejarán de adherirse sobre poco más o menos, los mismos municipios que no tomaron parte en el primer plebiscito.

—A pesar del latonismo del presidente de la mancomunidad y de todos los asistentes a la sesión, se ha sabido, que después de quedar resueltas las cuestiones referentes a la hacienda, se habló de la conveniencia de que los parlamentarios catalanes, vuelvan a las Cortes.

Se adoptaron razones de carácter político, como la discusión del proyecto de autonomía y la necesidad de desvanecer los equívocos formados alrededor de los deseos de Cataluña.

En principio se acordó que los parlamentarios vuelvan a las Cortes después de las asambleas de los días 24 y 26.

También se habló de la conveniencia de que se nombrase una junta o comité con atribuciones para resolver cualquier cuestión que pueda plantearse, sin necesidad de reunir al Consejo de la Mancomunidad.

A ese efecto, se convocará a una asamblea extraoficial, independiente de las dos señaladas, para proceder al nombramiento del comité o de su consejo ejecutivo, con amplísimas atribuciones para resolver de momento lo que sea preciso; asumir la representación y responsabilidad de los acuerdos de la asamblea, y llevar a la práctica los mismos.

Considérase que deben formar parte del Consejo todos los partidos, entre ellos Cambó, Lerroux, Marcelino Domingo y otros.

Tomaron otros acuerdos acerca de las representaciones para la asamblea del día 26.

En la sesión que por la tarde celebró el Ayuntamiento se designó al alcalde, Sr. Morales Pareja, para que le represente en la Asamblea.

CORUÑA

Las operarias de la fábrica de tabacos.—Aumento de jornales.

Las operarias de la fábrica de tabacos han recibido noticias de Ma-

dríd anunciando que la Compañía Arrendataria estima las peticiones sobre aumento de los jornales.

Esta noticia fué acogida con vitores entusiastas.

—Los funcionarios de todas las diputaciones gallegas dirigen un mensaje al presidente del Consejo de ministros pidiendo que se dicte un decreto para que, al formarse los presupuestos, se les equipare en sueldo a los funcionarios del Estado.

—Se ha recrudecido el temporal, volviéndose a cerrar los puertos, Los vapores continúan entrando de arribada forzosa.

—Siguen en este puerto el bergantín «Azabal» y el pailebot «Andevalo», que se dirigen a América a buscar grano.

CADIZ

Las cigarreras.

Las obreras de la fábrica de Tabacos se encuentran contentísimas, por el telegrama que han recibido de la Arrendataria, comunicando que accede a las mejoras de jornales.

SANLUCAR

El ferrocarril de la costa.

Se ha hecho cargo de los ferrocarriles de la costa, la compañía de los ferrocarriles andaluces, habiendo llegado tres máquinas con material y empleados.

JEREZ

Las estafas de Portoles.

Se ha comprobado que el estafador Portoles detenido en Madrid, cometió en esta ciudad estafas en el año de 1915.

Apenas llegó, abrió una cuenta corriente en un banco particular. Luego visitó al rico exportador de vinos Ricardo Valderrama, adquiriendo mercancías por valor de seis mil quinientas pesetas.

Extendió un cheque de diez mil pesetas, recibiendo tres mil quinientas pesetas.

Portoles utilizó el nombre de Jaime Glosset, frecuentando los círculos aristocráticos.

MAS DE SEVILLA

Los vendedores y la Diputación.

Presidida por el Gobernador civil se ha reunido la comisión provincial, dándose cuenta de la visita girada a los establecimientos benéficos.

Por unanimidad se accedió a la petición de los vendedores de suministros.

La alcaldía ha restablecido el mercado del jueves.

SANTANDER

Entierro de un nonagenario.

Se verificó el sepelio de Joaquín Fernández Pérez, de 96 años.

La muerte se ha producido a consecuencia del desgaste natural. Apesar de esa edad estaba ágil, y paseaba todos los días.

Se casó a los 27 años, teniendo 9 hijos, 52 nietos y 43 biznietos. Actualmente viven seis hijos, 25 nietos y 31 biznietos.

HUESCA

Dimisión del alcalde.

Por motivos políticos, ha presentado la dimisión de la alcaldía, don Luciano Labastida.

Extranjero.

Los sociales demócratas.—Ocupación no confirmada.

Comunican de la capital de Alemania que, en vista de las derrotas sufridas por los sociales demócratas independientes, han aconsejado éstos a sus partidarios que reanuden el trabajo.

—No se ha confirmado la ocupación de la plaza de Dusseldorf por las fuerzas británicas.

—El cuartel general alemán ha desmentido que Hindenburg abandonara el cuartel para ir a Berlín.

Sangrientos encuentros de montenegrinos y serbios.—A las montañas.

Dicen de Roma que el periódico «La Tribuna» publica la protesta de Montenegro con los serbios.

En Cetigne, capital de Montenegro, se entablaron sangrientas batallas entre montenegrinos y serbios, retirándose los primeros a las montañas.

También se registraron otros encuentros en distintos puntos.

Los obreros del Metropolitano.

Se han declarado en huelga los obreros del Metropolitano de Berlín.

Piden aumento de jornal. Circulan insistentes rumores de haber sido detenida Rosa Luxemburgo.

También se habla de la detención de la esposa é hijos de Liekdenetch, jefe de los espartacos.

En la conferencia, celebrada por el Consejo central, los delegados socialistas independientes y revolucionarios, pidieron la inmediata dimisión del gobierno.

Triunfos de los polacos.—La comisión del armisticio.

Comunican de Brasilia, que los polacos han tomado varios pueblos alemanes, sufriendo muchas pérdidas.

—Marchó a Trevers, la comisión alemana del armisticio.

Importante sesión.—Los presidentes de los gobiernos aliados.

Han celebrado una nueva reunión los presidentes de los consejos de ministros de las potencias aliadas y los consejeros de Estado, para examinar el procedimiento que han de seguir en la conferencia de la paz.

Huelga de los ferroviarios de Berlín.—Detención de dos jefes espartakistas.

Manifiestan de Berlín que los ferroviarios de Berlín se han declarado en huelga por solidaridad con los obreros del Metropolitano.

Han sido detenidos los jefes espartakistas L'Edebour y Meller, encerrándoseles en el castillo imperial.

Asegúrase que el Gobierno tiene la intención de fusilarlos.

Grupos de espartacos disparan desde los tejados contra las tropas leales y contra las redacciones de los periódicos.

Se les contesta energicamente. La Agencia Wolff se ha visto obligada nuevamente a suspender los servicios.

Los espartakistas lanzaron tres bombas contra la estación del ferrocarril, causando importantes daños.

También realizaron un violentísimo ataque contra el cuartel francés, resultando numerosas víctimas.

En Petrogrado se producen sangrientos sucesos ocasionados por el hambre, pues hasta se carece de pan.

Continuamente se realizan asaltos contra los establecimientos.

Las tropas disparan contra los asaltantes, causando numerosas víctimas.

Las noticias de las provincias son aterradoras, contándose a millares las defunciones por hambre.

Ejército voluntario ruso para invadir Estonia.

Noticias de Petrogrado recibidas en Berna, afirman que se está organizando un ejército de voluntarios para invadir Estonia.

También ayudará al ataque contra Finlandia.

Hindenburg contra los polacos.

De Posen comunican que el mariscal Hindenburg, al mando del ejército alemán, va a operar contra los polacos.

ULTIMA HORA

Despachos extractados.

Londres.—Ayer tarde se reprodujeron los incendios en los depósitos de viveres de Wapnig. Los daños se calculan en cien mil libras esterlinas.

La inundación del valle del Támesis, descendiendo con rapidez.

Luxemburgo.—Después de la abdicación de la gran Duquesa María Adelaida, la Cámara ha decidido, por treinta votos contra diez y nueve, nombrar una delegación que tome juramento a la Princesa Carlota, sucesora de la gran Duquesa.

El juramento se verificó hoy. Parece que en el ejército se ha iniciado un movimiento sedicioso protestando de la destitución de regente por impopular.

La Princesa Carlota se ha casado durante la guerra con un hermano del Emperador de Austria.

Con tal motivo existe una gran división de opiniones entre los luxemburgueses sobre si se ha de mantener el Gran Ducado ó se de proclamar la República.

París.—Mr. Trunvich, ministro de Negocios Extranjeros del reino serbio-croata-esloveno, ha sido nombrado delegado en la conferencia de la Paz.

Desde ahora todas las delegaciones del antiguo reino del Rey Pedro se denominarán del reino serbio-croata-esloveno.

Copenhague.—En Copenhague y Bremen los espartacos proclamaron la República independiente, amenazando con socializar todas las fábricas.

Dicen de Berlín que el periodo espartakista toca a su fin.

En Spandan se ha restablecido el orden, habiendo sido detenidos 54 mineros por haber dado muerte al jefe militar Barteck.

En Hamburgo, para defender a los espartacos contra la indignación de los ciudadanos, se necesita emplear la fuerza pública.

En Dresden han sido detenidos unos agentes rusos, disfrazados de mineros, que han declarado que trataban de impedir las elecciones para la Asamblea Constituyente.

RIVERA

EL ADELANTO

es el diario más antiguo y de mayor circulación de la provincia. Administración, calle de la Rúa, núm. 25. Redacción y talleres, Ramos del Manzano, número 42.

CALLOS

—¿Quién ganará la guerra? No hay dado valiente, por valiente que sea si tiene callos. Obtenida la victoria el grupo dirigente que provea de un tarrito de Callos, con lo que en tres días se verán todos libres de callos, juanetes y durezas. Se vende en todas las farmacias y droguerías a 1,25 pesetas. Depósito en Salamanca: Farmacia de Díez, Arrenal del Puente, 2.



EL JARABE ORIVE es de grato sabor y de acción sorprendente en todas las afecciones del aparato respiratorio.

OJOS GRANDES Y HERMOSOS

Solo se obtienen con Agua de la Reina Ster

que hace desarrollar de modo extraordinario los párpados y pestañas dándole a la cara

Nueva vida y belleza seductora.

(Uso externo) 10 PESETAS FRASCO De venta

CASA BOYERO

Plaza Mayor, 1, y Zamora, 1 SALAMANCA

Se envía por correo certificado, agregando a su importe por giro postal 10 sellos de correo pta. 1,90 para gastos de franquicio.

Ama de cría. Se necesita para casa de la nuda de Mirat, número 16. Inútil presentarse sin buenas referencias.

Se vende la casa número 5, del Paseo de las Carmelitas, con jardín y rral. darán razón, calle de Arriba, 9.

Imprenta y librería de Núñez

Salamanca

Novedades en toda clase de trabajos de tipografía. Grandes serifs en tarjetas postales, carnets, menus, inmenso surtido en objetos de escritorio, etc.

Imp. y Lib. de Francisco Núñez Salamanca.

La Mala Real Inglesa



Los vapores más lujosos

Compañía de vapores correos para Pernambuco, Bahía, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Para los puertos de Bahía, Rio de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Vigo el día 25 de Enero de 1919 el magnífico vapor correo

DARRO

Para los puertos de Pernambuco, Rio de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Vigo el día 5 de Febrero de 1919 el espléndido vapor correo

DESEADO

Admiten pasajeros de primera, intermedia y tercera clase, para todos los puertos arribados.

Precio de pasaje en tercera clase: Ptas. 258/75

Menores de diez años uno gratis por cada familia. De diez a diez años pagará medio pasaje. Mayores de diez años pasaje entero.

Los pasajeros que de embarcar en los magníficos vapores correos de la Compañía MALA REAL INGLESA, necesariamente tienen que presentarse en esta Agencia con DOS DIAS de anticipación a un día para la salida de cada vapor, para cumplir con todos los requisitos que la nueva Ley de Emigración determina.

Mientras persista el anormal estado sanitario, solamente se admitirán pasajeros de tercera clase procedentes de las provincias declaradas indemnes, por las respectivas juntas provinciales de Sanidad.

Para toda clase de informes respecto a fechas de salidas, precios de pasaje, etc., dirigirse a los Agentes de la Compañía: En Coruña, Sres. Rubio & Hijos.—En Vigo y Villagarcía, el Agente general en el Norte de España, ESTANISLAO DURAN.—Oficinas de la Compañía establecida en Madrid, Arrenal, 16.

GRAND HOTEL COMERCIO

CALLE DE ZAMORA. SITUADO EN EL SITIO MAS CENTRICO DE SALAMANCA - MAGNIFICO EDIFICIO - CALLEFACCION - SERVICIO DE CARRUAJES A TODOS LOS TRENES - GARAGE

¡Enfermos del estómago!

¿Queréis hacer bien las digestiones y curar vuestros padecimientos (accedias, vómitos, catarro gástrico, dolor y dilatación del estómago, úlcera gástrica, estreñimiento, etc., etc.)?

Tomad las aguas embotelladas de la acreditada FUENTE DEL ESTOMAGO del Balneario de Calzadilla del Campo

SIMILARES A LAS DE MONDARIZ. De venta en todas las Farmacias bien acreditadas. Pedida en todos los Hoteles.

Depósito: Centro Farmacéutico Salmantino

— VAPORES CORREOS ESPAÑOLES —

DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.ª - Cádiz.

LINEA DE CUBA

El día 18 de Enero de 1919 (aproximadamente y salvo contingencias), saldrá del puerto de La Coruña el vapor español

INFANTA ISABEL

admitiendo pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Precio del pasaje (incluidos impuestos).

En primera..... Ptas. 1.777,25

• segunda..... : 1.242,25

• segunda económica..... : 949,75

• tercera ordinaria..... : 346,70

El día fijo de salida se anunciará oportunamente. La conducción a bordo de los pasajeros de tercera y sus equipajes, es por cuenta de la Compañía, siendo conveniente se presenten cuatro días antes a la fecha de la salida definitiva con la cartera de identidad en regla.

Para más informes dirigirse a NARCISO OLANZA — La Coruña.

ANISOSA

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja, 0,50 pesetas.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-íostato de cal con CREOSOTAL. Tuberculosis, catarros crónicos, bronquitis y debilidad general. Frasco, 2,50 pesetas en

DEPOSITO Doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid. Venta: Principales farmacias de España.

Academia central

de corte y confección para señoritas, dirigida por la inventora doña María Ibero. En esta Academia lo mismo se enseña por la cinta que está fundada en la relación ó proporción que existe entre las medidas del contorno del pecho y los anchos de las mismas piezas que constituyen las prendas de vestir.

La cinta es medio más sencillo por que se toman menos medidas que con el metro y mucho más sencillas, pero quien desee aprender con el metro se le enseña lo mismo. En la misma se cose para fuera y se confecciona toda clase de prendas para señora y en caso de precisión, ó sea para lujo, se confecciona vestido en el día. Clase para la carrera de profesoras; se plisa toda clase de telas. Plaza Mayor, 44, principal. Entradas por la calle Concejo, frente a las máquinas Singer. Salamanca.

AMERINA



ULCERAS GOTA, REUMA, QUEMADURAS, ORQUITIS, HERPES, PARADISO, SABAÑONES, SUSTITUTO DE LAS FATIGAS, MASAJE, UNICOS CONCESSIONARIOS BARANDIAN Y C.ª

Gabanes, capas, trajes, pellizas

CON CORTE MADRILEÑO, SE VENDEN EN EL Bazar Colon

PAZA DE LA LIBERTAD, NUM. 11

Unica casa que, con guerra y sin guerra, vence más barato que en ningún otro comercio

Impermeables de goma y embreados para campo calzado, paraguas, mantas para cama, mantas de viaje, géneros de punto, corsés, pieles para señora

Joyería, relojería, bisutería é infinidad de artículos, todos muy baratos.—VER Y CREER :

Plaza de la Libertad, 11

BAZAR COLON

Terminus Hotel